

## ELECCIONES 2018

## INE GARANTIZA ELECCIONES INCLUSIVAS

Las casillas a instalarse contarán con implementos y boletas diseñados especialmente para personas con debilidad visual, personas de talla pequeña y discapacidad motriz

FOTOS: INE

Ramón Verdín  
@verdin\_ramon

El Instituto Nacional Electoral (INE) emitió recientemente una carta compromiso en respuesta a las peticiones de las personas con discapacidad y las organizaciones de la sociedad civil que las representan, con el objetivo de incluir y respetar los derechos electorales de este sector poblacional.

Estas acciones estarán encaminadas, abundó el escrito, «para atender, incrementar y asegurar la participación de las personas con discapacidad para ejercer sus derechos político-electorales», así como un protocolo para la inclusión de personas con discapacidad, como funcionarias y funcionarios de mesas directivas de casilla.

El vocal ejecutivo de la Junta Distrital 02 del INE, Juan Manuel Pintado, aseguró que todas las casillas a instalarse contarán con los implementos, como las mamparas especiales y los documentos en braille. Comentó que «se tratará de hacer todo lo posible para sacar adelante el convenio firmado por el INE».

«Los discapacitados visuales podrán ser apoyados por una persona de su entera confianza y todas las casillas tendrán boletas en braille. Ya entregamos nosotros las mamparas, entregamos todo a los presidentes de las mesas directivas de casilla y, lógicamente, trataremos de cumplir lo que establece el convenio del INE con las personas con capacidades diferentes».

#### ➔ Discapacidad auditiva

En este tenor, Miguel Ángel Avilés, intérprete de lengua de señas mexicana, manifestó que la lucha por los derechos para las personas discapacitadas debe ser completa, no únicamente «de dientes para afuera».

El activista en favor de las personas sordas originario de Culiacán manifestó que las adaptaciones que el INE aprobó representan un avance para las personas débiles visuales y para aquellas con disfunción motriz a la hora de ejercer sus comicios. No obstante, reconoció que hay medidas que son insuficientes, debido a la falta de formación escolarizada para esta población. Ejemplificó que, en la práctica, no todos los débiles visuales saben braille: «Quizá algunos no tuvieron acceso a la educación, a algunos alumnos no se les intervino desde niños en educación especial; algo que podría



> Las urnas contarán con etiquetas en sistema braille.



> Contarán con mamparas adaptables a las sillas de ruedas.



> Las boletas en braille estarán presentes en todas las casillas.

## 1596

**PRESIDENTES** municipales se elegirán en el proceso electoral del 1 de julio.

ser efectivo es que, de entre los funcionarios de casilla podría haber uno especial que ayude a las personas discapacitadas, podría ser un chaleco con el símbolo de las personas en sillas de rueda, podría ser de mucha ayuda»,

aceptó.

#### ➔ Tardanza

Por su parte, Lidia de Jesús Cháidez López, psicóloga, pintora y activista, aclaró que esta lucha no es nueva y espera este sea el principio de mejoras futuras al momento de votar:

«Desafortunadamente, a veces las cosas se tardan en llegar; hablando en positivo, están empezando a tomarnos en cuenta para estos asuntos electorales». La extitular de la Subdirección de Atención a Personas con Discapacidad del municipio de Ahome acusó que anteriormente no gozaba de privacidad en los comicios: «Normalmente, las elecciones se desarrollan en escuelas primarias, la mayoría están adaptadas, son inclusivos. Las mamparas no estaban a la altura, en una silla de ruedas no alcanzabas a tener esa privacidad, quedabas fuera de la caja, eran varias cosas con las que uno no se siente a gusto o con la misma capacidad», afirmó Cháidez

López, aquejada de tetraplejía. Respecto al punto de la carta compromiso donde se menciona la inclusión de personas discapacitadas como funcionarios de casilla, Cháidez apuntó que ha sido seleccionada como integrante de estos programas piloto; no obstante, la jornada electoral completa le representaría un riesgo para su salud: «Es estar todo el día. Para mí sería muy pesado, sobre todo en la época de calor, no aguantaría mucho estar ahí. Dependiendo de la discapacidad, hay casos de personas en las que la discapacidad no es tan severa como la mía, entonces no tienen tanto ese problema», argumentó la integrante de Paso Firme